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Из участников олимпиады – 
в студенты МГИМО

В телевизионной олимпиаде принимают 
участие молодые люди со всех концов Рос-
сии – жители больших и маленьких городов, 
далёких от столицы сёл. Участие в ней – это 
не только проверка знаний, но и конкурс для 
поступления в один из самых престижных 
вузов страны – Московский государственный 
институт (университет) международных отно-
шений МИД РФ.

Ранее двое школьников из Кабардино-
Балкарии – Марат Кучуков (Нальчик) и Дана 
Алакаева (Чегем Второй) прошли в финал 
всероссийской гуманитарной телеолимпиады 
«Умницы и умники». Съёмки полуфинала со-
стоялись в феврале в Москве. В ноябре 2022 
года Марат и Дана, а также ученица наль-
чикского лицея № 2 Ульяна Красильникова 
выступили в четвертьфинале всероссийской 
гуманитарной олимпиады.

Показав высокие результаты, прямо в 
студии Первого канала старшеклассник из 
Нальчика получил возможность стать студен-
том Московского государственного института 
(университета) международных отношений. 
Как рассказал Марат, поступить в МГИМО ему 
хотелось ещё до участия во всероссийской 
телеолимпиаде.

– Самым сложным, наверное, было пра-
вильно подобрать литературу, – поделился 
впечатлениями Марат Кучуков. – Тема очень 
обширная – «Российские педагоги и знаме-
нитые наставники. Во всех областях жизни, 
не только в педагогике», а времени даётся 
немного – ровно месяц. Подготовиться мне 
помогала сестра, за что я бесконечно ей благо-
дарен. Ни для кого не секрет, что достижения 
и успехи человечества – в первую очередь 
фундаментальные знания, полученные в дет-
стве, помноженные на стремления, которые 
были мотивированы преподавателем. Поэтому 
наставник, педагог – это тот человек, который 
решает, что вырастет из зерна, которое он 
посеет. 

Вероника ВАСИНА

Правительство РФ с 1 января 2023 года 
установило специальную социальную вы-
плату отдельным категориям работников 
медучреждений. Она полагается медикам 
первичного звена здравоохранения, цент-
ральных районных, районных и участковых 
больниц, а также работникам станций и отде-
лений скорой помощи. Размер назначаемых 
средств составляет от 4,5 тыс. до 18,5 тыс. 
рублей в зависимости от категории специ-
алиста и вида организации.

Социальный фонд выступает оператором 
выплаты, при этом её оформление происходит 
на основании данных медицинских организа-
ций. По итогам каждого месяца медицинские 
учреждения формируют электронный реестр 
работников, имеющих право на получение 
специальных социальных выплат, и передают 

эту информацию в региональное отделение 
фонда. В реестре наряду со сведениями о 
работнике также указывается сумма назна-
чаемой выплаты и данные, по которым она 
рассчитана.

Поддержку получают все, кому положена 
выплата. Медработникам не нужно лично 
обращаться в Социальный фонд, подавать 
заявления или справки. Несмотря на то, что 
законодательством предусматривается семь 
дней на перечисление средств, это происхо-
дит в течение трёх рабочих дней после того, 
как медицинская организация предоставляет 
корректный реестр работников.

Средства переводятся на счёт медработни-
ка, реквизиты которого Социальному фонду 
предоставляют медицинские организации. 

Ирина БОГАЧЁВА

Более 10 тысяч 
медработников получают 

специальную выплату
-

– Ольга Викторовна, из чего состоит нац-
проект и какие перспективы он открывает 
для предприятий Кабардино-Балкарии?

– В состав национального проекта «Произ-
водительность труда» входят федеральные 
проекты «Адресная поддержка повышения 
производительности труда» и «Системные 
меры по повышению производительности тру-
да». Цель первого – формирование системы 
методической и организационной поддержки 
повышения производительности труда, соз-
дание образцов, разработка IТ-платформы, 
создание либо привлечение региональных 
центров компетенций, обучение инструментам 
бережливого производства, подготовка внут-
ренних тренеров. Второй проект направлен 
на финансовое стимулирование, создание 
системы подготовки кадров, преодоление 
административных барьеров, снижение регу-
ляторной нагрузки и экспортную поддержку.

В России создана инфраструктура нац-
проекта «Производительность труда»: Феде-
ральный центр компетенций и привлечённые 
региональные центры помогают компаниям 
внедрять бережливое производство, совер-

шенствовать управление, логистику и сбыт 
продукции. На каждом предприятии создаётся 
производственный поток-образец, формиру-
ется команда из сотрудников для внедрения 
изменений и последующей самостоятельной 
работы. Реализуется проект по повышению 
квалификации топ-менеджмента «Лидеры 
производительности», а также программа 
переподготовки кадров от Агентства развития 
навыков и профессий. Возрождается дви-
жение рационализаторства. Выйти на новые 
рынки помогает Российский экспортный центр, 
а обновить производство можно под займ в 1 % 
от Фонда развития промышленности. Разрабо-
тана платформа цифровых решений, которая 
позволяет провести диагностику предприятия, 
найти проблемные участки и предложить ре-
шение в режиме реального времени.

Участие в национальном проекте помогает 
бизнесу вслед за производительностью труда 
увеличить доходы, а также улучшить показате-
ли эффективности: повысить выработку, со-
кратить запасы незавершённого производства 
и время производства продукта.

(Окончание на 2-й с.)

Работать на полную мощность
-

В том числе только за прошлый 
год в развитие агропромышленного 
комплекса республики инвестирова-
но около 3 млрд рублей бюджетных 
средств.

Из них более 2,4 млрд рублей 
пошли на развитие растениеводства 
и животноводства, мелиорации, 
пищевой и перерабатывающей 
промышленности, поддержку ма-
лых форм хозяйствования, а также 
сельской кооперации. На меропри-
ятия по комплексному развитию 
сельских территорий направлено  
553 миллиона рублей.

Государственную поддержку по-
лучили свыше 1100 заявителей, 
основная часть которых – около  
73 % от общего числа – крестьянские 
(фермерские) хозяйства и индивиду-
альные предприниматели. На сель-
скохозяйственные организации при-
ходится 25,7 %, или 283 заявителя. 
Прочие получатели (17 заявителей, 
или 1,5 %) – сельскохозяйственные 
потребительские кооперативы, про-
фильные научные и образователь-
ные учреждения, организации АПК.

Столь объёмная государствен-
ная поддержка аграрного сектора 
экономики Кабардино-Балкарии 
позитивно отразилась в первую 
очередь на качестве жизни сельчан, 

повышении объёмов производства 
сельскохозяйственной продукции, 
увеличении числа рабочих мест на 
территории сельских поселений, а 
также улучшении демографической 
ситуации в целом по региону, почти 
половина населения которого про-
живает в сельской местности.

БОЛЕЕ 45 % ПЛОДОВ И ЯГОД 
ПО РОССИИ СОБРАЛИ 

В КАБАРДИНО-БАЛКАРИИ
Второй год подряд работники 

АПК республики бьют собственные 
рекорды по валовому сбору плодово-
ягодной продукции.

По опубликованным данным орга-
нов госстатистики, в 2022 году мест-
ные аграрии собрали свыше 680 тыс. 
тонн различных плодов и ягод, что 
составляет 127 % к 2021 году.

Основу рекордного урожая – бо-
лее 93 % – составляют семечковые 
культуры, которых собрано свыше  
635 тыс. тонн, рост к предыдущему 
году почти 30 %. Валовой сбор косточ-
ковых культур на уровне 39 тыс. тонн.

В КБР на данном этапе активно 
развивается интенсивное садо-
водство, регион входит в тройку 
субъектов – лидеров Российской 
Федерации по темпам закладки 
многолетних плодово-ягодных на-

Аграрный сектор сохранил 
за собой  статус лидера

-

саждений. В частности, в прошлом 
году в Кабардино-Балкарии новые 
многолетние насаждения были за-
ложены на более чем 1500 гектарах. 
В настоящее время в республике 
площадь современных фруктовых 
плантаций интенсивного и суперин-
тенсивного типов превышает 25 тыс. 
гектаров.

По информации, озвученной ми-
нистром сельского хозяйства России 
Дмитрием Патрушевым, в истекшем 
году в стране был собран рекордный 
урожай плодов и ягод в общем объ-
ёме 1,5 млн тонн, более 45 % которых 
выращено аграриями КБР.

ОВОЩЕВОДЫ И ПЕРЕРАБОТЧИКИ
 ТОЖЕ СТАВЯТ РЕКОРДЫ

 Согласно официальным данным 
Северо-Кавказстата, по итогам  
2022 года валовой сбор овощей 
практически достиг 454 тыс. тонн, что 
составляет 144 % к уровню предыду-
щего сельскохозяйственного года. В 
том числе овощей открытого грунта 
собрано порядка 430 тыс. тонн, рост 
около 48 % к уровню 2021 года.

Овощеводы республики в прош-
лом году больше всего собрали тома-
тов – 265 тыс. тонн. Урожай огурцов 
на уровне 46,7 тыс. тонн, зелёного 
горошка – 30,6 тыс. тонн. Капусты 
разной аграрии региона вырастили 
и собрали 27,3 тыс. тонн.

Положительная динамика в целом 
по региону отмечена также в уро-
жайности овощных культур, которая 
составила более 237 центнеров с каж-
дого гектара, или 123,3 % к 2021 году.

В 2023-м посевы овощей оста-
нутся на уровне 2022 года – около  
17 тыс. гектаров.

Рекордно потрудились в прошлом 
сезоне и предприятия консервной 
отрасли КБР, которые произвели 
плодоовощных консервов в общем 
объёме около 354 млн условных ба-
нок, превысив показатель 2021 года 
более чем на 10 %.

Больше всего отраслевыми пред-
приятиями различных форм соб-
ственности произведено томат-
ной пасты, на которую приходится  
41 % от общего объёма конечной 
профильной продукции, на горо-
шек зелёный консервированный –  
17,6 %, доля огурцов консервирован-
ных составляет 17 % и кукурузы сахар-
ной консервированной – около 13 %.

В Северо-Кавказском федераль-
ном округе консервщики Кабарди-
но-Балкарии по итогам 2022 года 
сохранили за собой статус бесспор-
ного лидера.

СЕМЕНОВОДСТВО 
ОСТАЁТСЯ ВИЗИТНОЙ 

КАРТОЧКОЙ РЕСПУБЛИКИ
С начала 2023 года Северо-

Кавказским межрегиональным 
управлением Россельхознадзора на 
территории Кабардино-Балкарской 
Республики проконтролированы 
отгрузки свыше 3972 тонн семян 
кукурузы. Большая часть партий 
(чуть более 3 тыс. тонн) направлена 
в регионы, на экспорт поставлено 
около 1 тыс. тонн.

(Окончание на 2-й с.).

Основа
преданности 
Отечеству – 
духовно-
нравственные 
ценности

А что,
 так можно?

развили до республиканской 
молодёжной общественной 
организации «Инициатива», 
исполнительным директо-
ром которой и стала Люд-
мила Черимовна. Ныне она 
возглавляет общественную 
организацию «Международ-
ный центр науки, культуры и 
образования «Достояние», 
которая фактически стала 
правопреемницей «Иници-
ативы».

Проект «Черкесский мир» 
стал традиционным, в нём 
участвуют адыги из КЧР, 
Адыгеи, Моздока. В послед-
ние годы проводится со-
вместно с Международной 
черкесской ассоциацией. В 
рамках проекта традицион-
но организуют профильную 
смену «Черкесский город 
мастеров», где порядка 
ста детей занимаются тра-
диционным творчеством 
черкесов. По инициативе  
Людмилы Маировой прово-
дятся также дебаты на раз-
личные актуальные темы, 
касающиеся черкесского 
мира. По признанию ор-
ганизатора конкурса-фе-
стиваля, дети продолжают 
удивлять активностью и 
стремлением к знаниям о 
своём народе.

(Окончание на 4-й с.).
Фото Артура Елканова

«Черкесский мир» расширяет горизонты

15 лет назад заслуженный 
работник образования, ре-
гиональный представитель 
малой академии наук «Ин-

теллект будущего», пред-
седатель нальчикского отде-
ления Российского общест- 
ва историков-архивистов 

Людмила Маирова, депута-
ты Парламента КБР Борис 
Паштов и Владимир Махов 
(ныне помощник члена Со-

вета Федерации ФС РФ Ар-
сена Канокова) организовали 
«Школу юного парламента-
рия». Впоследствии идею 
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ОФИЦИАЛЬНО

ИТОГИ
ЭКОНОМИКА

(Окончание. Начало на 1-й с.)

– Что уже сделано в нашей респуб-
лике по нацпроекту? 

– В Кабардино-Балкарии нацпроект 
реализуется с 2022 года. Заключены 
соглашения о взаимодействии между 
Министерством экономического разви-
тия республики и предприятиями, про-
шедшими отбор для участия в нацио-
нальном проекте – ООО «ТД «Нальчик-
сладость» и ООО «Севкаврентген-Д». 
Также заключено соглашение между 
Региональным центром компетенций 
Самарской области и ООО «Кровля-
Сервис». 

На этих предприятиях специалисты 
Федерального центра компетенций и 
центра компетенций Самарской об-
ласти проделали большую работу по 
устранению неэффективности произ-
водственного процесса, провели обуче-
ние сотрудников методам повышения 
производительности труда. 

На базе Кабардино-Балкарско-
го бизнес-инкубатора развернулась 
учебная площадка. Под руководством 
представителя Федерального центра 
компетенций в сфере производитель-
ности труда на «Фабрике процессов» 
обучение прошла первая группа со-
трудников предприятий республики, по 
итогам которого успешно завершилась 
сертификация «Фабрики процессов» 
Кабардино-Балкарской Республики 
и четырёх региональных тренеров. В 
2022 году освоены все выделенные 
денежные средства из федерального 
бюджета, достигнуты установленные 
показатели.

– Какие предприятия могут учас-
твовать в реализации националь-
ного проекта «Производительность 
труда»? 

– В республике сформирован ре-
естр, куда вошли порядка двухсот 
предприятий. Среди них проводится 
информационно-разъяснительная кам-
пания о перспективах и возможностях, 
предоставляемых в рамках нацпроек-

та. Проходят встречи руководителей 
предприятий как с представителями 
Министерства экономического раз-
вития КБР, так и со специалистами 
Федерального центра компетенций, по 
итогам которых осуществляется отбор 
предприятий, выразивших наибольшую 
готовность к изменениям. На следую-
щем этапе проводится отбор предпри-
ятий специалистами Федерального 
центра компетенций по целому ряду 
критериев на платформе https://про-
изводительность.рф. Для участия в 
проекте большую роль играет заинте-
ресованность руководства предприятия 
в преобразованиях и готовность управ-
ленческой команды к оптимизации про-
изводственных процессов, обучению 
навыкам бережливого производства. 
Именно эти качества и позволили пере-
численным предприятиям пройти отбор 
и получить успешные результаты.

– Что планируется сделать в этом 
году?

– В настоящее время ведётся работа 
по отбору предприятий для участия в 
нацпроекте в 2023-м и последующих 
годах, после чего будут подписаны со-
глашения о взаимодействии между Ми-
нистерством экономического развития 
КБР и отобранными предприятиями.

С 14 по 16 марта 2023 года состоя-
лось обучение региональной команды 
КБР принципам бережливого произ-
водства, в котором приняли участие 
руководители исполнительных органов 
государственной власти, члены рабо-
чих групп по реализации проектов и 
сотрудники, принимающие участие в 
проектах по повышению эффектив-
ности процессов. 

Данные инструменты активно при-
меняются на предприятиях разных 
отраслей, но они также результативны 
в офисной работе. Совершенствование 
процессов планирования и админи-
стрирования, управления персоналом 
и ресурсами – всё это способствует 
повышению эффективности труда. Во 
время обучения команда ознакоми-

лась с методиками решения проблем, 
возникающих в любом рабочем про-
цессе, разобраны конкретные кейсы с 
выводами о том, какие универсальные 
инструменты бережливого производ-
ства могут быть применены на произ-
водственных предприятиях и в органах 
исполнительной власти.

– Как можно стать участником 
нацпроекта «Производительность 
труда»?

– Обязательным условием вклю-
чения предприятия в национальный 
и федеральный проекты является 
наличие активной заявки «Стать участ-
ником» на IТ-платформе. Это необхо-
димо для проверки предприятия на 
соответствие базовым требованиям, 
предъявляемым потенциальным участ-
никам нацпроекта, и дальнейшей орга-
низации мероприятий – очного отбора 
и заключения соглашений «Регион-
предприятие», «ФЦК-предприятие» и  
«РЦК-предприятие». Основные кри-
терии для участия в нацпроекте – 
это выручка от 400 млн рублей за 
предыдущий год (без НДС), заня-
тость в базовых несырьевых отраслях 
экономики Российской Федерации  
(в рамках определённых ОКВЭД): об-
рабатывающее производство, сельское 
хозяйство, транспортировка и хране-
ние, строительство и торговля. Также 
доля участия налоговых резидентов 
иностранных государств в уставном 
(складочном) капитале должна быть 
не более 50 %.

Представители предприятий, жела-
ющие принять участие в национальном 
проекте «Производительность труда», и 
руководители, планирующие обучение 
сотрудников инструментам бережли-
вого производства, могут обратиться 
в Министерство экономического раз-
вития КБР по номеру 8(8662) 40-65-34. 
Подробную информацию можно найти 
на платформе https://производитель-
ность.рф.

Вероника ВАСИНА

Работать на полную мощность

-

Особое внимание – молодёжной политике

Ключевой темой обсуж-
дения в рамках «правитель-
ственного часа» стал вопрос 
о состоянии и перспективах 
развития молодёжной поли-
тики в Кабардино-Балкарии. 
Его осветил министр по де-
лам молодёжи КБР Азамат 
Люев. Он отметил, что новые 
вызовы, связанные с измене-
ниями в мире и социально-
экономическим развитием 
страны, требуют системного 
обновления задач и механиз-
мов государственной моло-
дёжной политики. В связи с 
этим определены новые при-
оритеты развития молодёжной 
политики в стране, обозна-
ченные Президентом России  
В. В. Путиным по итогам за-
седания Государственного 
Совета, посвящённого вопро-
сам реализации молодёжной 
политики, в также в Послании 
Федеральному Собранию РФ.

Профильное министерство 
в республике создано в мае 
2022 года. За семь меся-
цев было проведено более  
50 мероприятий с общим охва-
том 65 тысяч человек.

На начало 2023 года чис-
ленность молодых людей в 
возрасте от 14 до 35 лет в КБР 
около 266 тысяч человек, что 
составляет 29,5 % от общего 
количества населения респуб-
лики. Более 32 тысяч моло-
дых людей – студенты вузов 
и учреждений СПО, свыше  
40 тысяч – школьники, более 
136 тысяч – работающая мо-
лодёжь.

А. Люев рассказал о струк-
туре ведомства, подведом-
ственных учреждениях – Мно-
гофункциональном моло-
дёжном центре и Ресурсном 
центре развития волонтёрства 
(добровольчества) КБР.

Министр остановился на 
вопросах реализации госу-
дарственной программы КБР 
«Развитие молодёжной по-
литики в КБР», её стратегиче-
ских целях, подпрограммах 
«Развитие патриотического 
воспитания молодёжи и про-
филактика деструктивных 
процессов», «Вовлечение 
молодёжи в социально-эко-
номическое развитие КБР и 

поддержка добровольческой 
(волонтёрской) деятельности», 
«Развитие кадрового и ин-
фраструктурного потенциала 
государственной молодёж-
ной политики, обеспечение 
реализации государственной 
программы». Реализация гос-
программы запланирована в 
два этапа с 2023-го по 2030 год.

Отмечено,  что регион  
участвует в ряде федераль-
ных программ. Кабардино-
Балкария является пилотным 
субъектом Всероссийской 
программы по развитию мо-
лодёжного предприниматель-
ства. Кроме того, на площадке 
Форума сельской молодёжи 
КБР планируется проведение 
конкурса Росмолодёжи. В 
2022 году по итогам участия 
во всероссийском конкурсе 
программ комплексного раз-
вития молодёжной политики 
в регионах России «Регион 
для молодых» министерство 
получило субсидию, которая 
будет направлена на создание 
трёх молодёжных центров и 
реализацию 35 комплексных 
проектов.

Говоря об основных на-
правлениях молодёжной по-
литики, докладчик выделил 
патриотическое воспитание, 
профилактическую работу с 
молодёжью, юридическую и 
социально-психологическую 
помощь молодым гражда-
нам, создание условий для 
реализации социально значи-
мых инициатив молодёжи, со-
действие её трудоустройству 
и самозанятости, поддержку 
молодёжных организаций, 
молодёжного предпринима-
тельства и туризма, молодых 
семей и т. д. Азамат Люев 
также рассказал о поддерж-
ке семей военнослужащих, 
добровольческой и благо-
творительной деятельности 
молодых.

В числе приоритетных за-
дач – выстраивание горизон-
тальной и вертикальной сис-
тем коммуникации и управ-
ления молодёжной политикой 
муниципальных образований, 
формирование единой архи-
тектуры нормативно-правово-
го регулирования сферы мо-

лодёжной политики на разных 
уровнях управления.

Перейдя к обсуждению, 
Татьяна Егорова подчеркнула, 
что министерству необходимо 
применять в работе прогрес-
сивные методы, используя 
опыт предыдущих лет.Спикер 
заострила внимание на полно-
мочиях регионального ве-
домства в части обеспечения 
грантовой поддержки моло-
дёжных инициатив и введении 
в школах новой должности 
советника директора по вос-
питанию и взаимодействию 
с детскими общественными 
объединениями.

А. Люев пояснил, что, в 
2023 году по итогам конкурс-
ного отбора ведомство плани-
рует направить на поддержку 
молодёжных инициатив субси-
дии на общую сумму 3,5 млн 
рублей. Конкурсный отбор мо-
лодёжных проектов стартовал 
и продлится до 12 мая.

Говоря о деятельности со-
ветника директора по вос-
питанию и взаимодействию 
с детскими общественны-
ми объединениями, министр 
уточнил, что с сентября эта 
должность введена в 140 шко-
лах республики, ещё в 40 будет 
введена в следующем году.

Руководитель законода-
тельного органа обратила вни-
мание на важность активного 
межведомственного взаимо-
действия и усиления работы 
по патриотическому воспита-
нию, а также высказала идею 
о создании некой зонтичной 
структуры по типу форума, 
куда бы входило большинство 
представителей молодёжных, 
общественных организаций, 
совещательных структур при 
органах государственной влас-
ти, которые имели бы возмож-
ность вести диалог на равных, 
проводить эффективную ра-
боту и обмениваться опытом.

Заместитель Председа-
теля Парламента КБР Са-
лим Жанатаев интересовался 
вопросами взаимодействия 
министерства с первичными 
отделениями Российского 
движения детей и молодёжи 
«Движение Первых» и его 
перспективами.

Как доложил А. Люев, с 
руководителями республи-
канского совета отделения 
происходит ежедневное вза-
имодействие, формируется 
региональный компонент ра-
боты и деятельности движения 
с учётом специфики региона. 
Кроме того, по мнению вы-
ступающего, важно на уровне 
школьного образования фор-
мировать единые принципы и 
использовать единую методи-
ку воспитания подрастающего 
поколения.

В ходе обсуждения пар-
ламентарии затронули ряд 
вопросов, в числе которых 
трудоустройство молодёжи, 
кадровая политика, поддерж-
ка участников СВО и их детей, 
межведомственное взаимо-
действие, развитие физиче-
ской культуры и спорта среди 
детей, работа с молодёжью в 
муниципалитетах республики 
и т. д.

Председатель комитета 
Парламента КБР по образова-
нию, науке и делам молодёжи 
Нина Емузова указала на раз-
личные проблемы и аспекты 
работы ведомства и отметила, 
что руководство министерства 
чётко видит вектор движения, 
открыто к диалогу. Она также 
призвала коллег проявлять 
инициативу во взаимодей-
ствии с молодёжью в роли 
наставников.

После обмена мнениями 
депутаты выработали реко-
мендации в адрес заинтере-
сованных структур.

*  *  *
Принято решение созвать 

заседание Парламента КБР 
20 апреля в 12 часов в Доме 
Правительства КБР с повест-
кой «О Послании Главы КБР 
Парламенту КБР».

В тот же день в 9.30 состо-
ится очередное заседание за-
конодательного органа в Доме 
Парламента КБР.

Пресс-служба 
Парламента КБР.

Фото Артура Елканова

(Окончание. 
Начало на 1-й с.)
В разрезе субъектов Рос-

сийской Федерации наиболее 
крупные поставки семян из 
Кабардино-Балкарии прихо-
дятся на Республики Татарстан 
(более 484 тонн) и Башкорто-
стан (чуть больше 237 тонн), 
Белгородскую (свыше 229 
тонн) и Воронежскую области 
(порядка 173 тонн). В Став-
ропольский край отгружено 
более 169 тонн, в Липецкую 
область – свыше 129 тонн, 
Нижегородскую – более 136 
тонн, Московскую – 109 тонн. 
Всего же география отгрузок 
охватывает 38 регионов, и в 
течение года она будет рас-
ширяться.

На экспорт из Кабардино-
Балкарской Республики в 
Беларусь и Казахстан отгру-
жено более 950 тонн. Стоит 
подчеркнуть, что в 2022 году 
Беларусь стала лидером по 
закупке семенного материала 
селекционеров КБР.

Всего за 2022 год Кабарди-
но-Балкария отгрузила свыше 
12,4 тыс. тонн семян кукурузы, 
из которых пошло на экспорт 

3210 тонн, а в регионы – чуть 
больше 3014 тонн. 

В текущем году отгрузка 
семян из Кабардино-Бал-
карии только начинается, и, 
судя по заказам партнёров из 
российских регионов, объёмы 
поставок семян под брендом 
«Произведено в КБР» воз-
растут заметно, что говорит 
о конкурентоспособности и 
востребованности продукции 
семеноводов республики на 
отечественном и зарубежном 
рынках.

ВОДА – ЭТО ЖИЗНЬ, ИЛИ 
ОСНОВА РЕКОРДОВ 

АГРАРИЕВ – МЕЛИОРАЦИЯ
В Кабардино-Балкарии в 

2022 году в рамках региональ-
ного проекта «Экспорт про-
дукции АПК» национального 
проекта «Международная ко-
операция и экспорт» введено 
в эксплуатацию свыше 2 тыс. 
гектаров мелиорируемых зе-
мель сельскохозяйственного 
назначения.

Как подтвердили в респуб-
ликанском Минсельхозе, на 
указанные цели в качестве 
субсидий аграриям региона 

Аграрный сектор сохранил 
за собой статус лидера

перечислено 122,2 млн руб-
лей бюджетных средств, из 
которых 121 млн рублей из 
федерального бюджета и 
1,2 млн рублей – из бюджета 
республики.

 Наиболее масштабные 
инвестиционные проекты по 
мелиорации в истекшем году 
реализованы в Майском и 
Прохладненском районах рес-
публики.

Благодаря стабильному 
увеличению площадей пахот-
ных угодий под современные 
мелиоративные системы в 
Кабардино-Балкарии наблю-
дается позитивная тенденция 
устойчивого роста урожайнос-
ти основных сельскохозяй-
ственных культур и наращи-
вание объёмов производства 
продукции растениеводства.

И в 2023 году будут иметь 
продолжение мероприятия 
по развитию регионального 
мелиоративного комплекса на 
основе государственно-част-
ного партнёрства.

Как подчеркнул Глава КБР 
К. Коков, именно аграрному 

сектору отводится особая роль 
в достижении национальных 
целей, определённых Пре-
зидентом России В. Путиным. 
Итоги деятельности участни-
ков рынка АПК региона на-
глядно показали, что сельское 
хозяйство и туристско-рекре-
ационный сектор являются 
ключевыми направлениями 
экономического развития.

По убеждению Казбека Ва-
лерьевича, аграрный сектор 
в нашем случае – это гарант 
продовольственной безопас-
ности и технологического суве-
ренитета страны и республики. 
От темпов развития АПК рес-
публики напрямую зависят 
качество жизни жителей села 
и всего региона, устойчивые 
позитивные тенденции в ком-
плексном развитии сельских 
территорий, в увеличении 
числа рабочих мест в наших 
сельских поселениях, а также 
экономическое, демографи-
ческое и экологическое благо-
получие в каждом муниципа-
литете республики.

Борис БЕРБЕКОВ

ДИНАМИКА СОБСТВЕННЫХ ДОХОДОВ 
ДЕМОНСТРИРУЕТ РОСТ

В истекшем году доходная часть рес-
публиканского бюджета, по предвари-
тельным данным, составила 64,8 мил- 
лиарда рублей и выросла на 25 % к 
предыдущему и на 28 % к базисному 
периоду. В структуре доходов регио-
нального бюджета динамика собствен-
ных доходов за указанный период так-
же демонстрирует постоянный рост: в 
2022 году он составил 18 % к прошлому 
и 34 % к базисному периоду (с 12,1 до 
16,2 миллиарда рублей). Рост расходов 
в целом соответствует динамике доход-
ной части. Показатель объёма государ-
ственного долга в указанный период 

находился в пределах ограничения, 
установленного Бюджетным кодексом 
РФ, и составил в 2022 году 7 мил-
лиардов рублей. При этом отмечается 
планомерное снижение его объёма 
и изменение структуры: до 2020 го- 
да значительную долю в его структуре 
занимали кредиты от кредитных ор-
ганизаций, госдолг по состоянию на 
конец 2022 года состоит только из бюд-
жетных кредитов. Об эффективном 
осуществлении бюджетного процесса 
на всех его этапах также свидетельству-
ет признание КБР регионом с высоким 
качеством управления региональными 

финансами на протяжении трёх лет.
Глава региона подчеркнул важ-

ность обеспечения эффективного ис-
пользования средств, выделенных на 
реализацию национальных проектов, 
улучшение качества жизни граждан. 
Обсуждены вопросы взаимодействия 
органов государственной власти с Кон-
трольно-счётной палатой республики. 
Казбек Коков поручил усилить контроль 
исполнения республиканского бюджета 
в целях предупреждения и пресечения 
бюджетных нарушений, установления 
законности исполнения бюджета, до-
стоверности учёта и отчётности.

КАЖДЫЙ РЕАЛИЗОВАННЫЙ ПРОЕКТ – ЭТО 
УЛУЧШЕНИЕ КАЧЕСТВА ЖИЗНИ НАШИХ ЛЮДЕЙ

По материалам пресс-службы Главы и Правительства КБР

С представителями строительных 
организаций были обсуждены возмож-
ные риски и пути своевременного со-
вместного решения проблемных вопро-
сов, которые могут возникать в связи с 
последствиями санкций. Казбек Коков 
призвал строителей усилить темпы 
работы. Он поручил организовать до-
полнительный контроль по каждому 
объекту на предмет достаточности 
материально-технических и трудовых 
ресурсов, а также качества и соблю-
дения сроков работ. Глава республики 
акцентировал, что до сих пор не было 
допущено каких-либо серьёзных сбоев 
и выразил благодарность работникам 
отрасли за труд, а также за поддержку 
участников СВО.

 – Каждый реализованный проект 
– это улучшение качества жизни на-
ших людей и новые возможности для 
Кабардино-Балкарии, – подчеркнул 
Казбек Коков.

Было отмечено, что финансовое 
обеспечение нацпроектов существен-
но возросло, республика участвует во 
всевозможных проектах и программах. 
Если в 2019 году объём финансирова-
ния национальных проектов составлял 
порядка 5 миллиардов рублей, то в 
2022 году он увеличился втрое.

 – В 2023 году на территории Ка-

бардино-Балкарской Республики го-
сударственными и муниципальными 
заказчиками осуществляются строи-
тельство, реконструкция и капитальный 
ремонт 147 объектов с общей суммой 
бюджетных ассигнований в размере 
8,4 миллиарда рублей. За период  
2020–2022 годов по линии Министер-
ства строительства и ЖКХ осущест-
влялось финансирование объектов с 
общим лимитом бюджетных ассигнова-
ний в сумме 10,3 миллиарда рублей. По 
итогам указанного периода введено в 
эксплуатацию 65 объектов дошкольного 
и школьного образования, здравоохра-
нения, спорта, культуры и других. Также 
удалось возобновить строительство 
таких крупных объектов, как респуб- 
ликанский онкологический диспансер 
на 250 коек, дворец творческой моло-
дёжи, начато строительство крупней-
шей на Северном Кавказе поликлиники 
на 500 посещений в смену. На 2023-й и 
плановый период 2024–2025 годов по 
линии министерства предусмотрено 
финансирование 52 объектов с общим 
объёмом бюджетных ассигнований в 
сумме 15 миллиардов рублей, – про-
информировал собравшихся о текущей 
ситуации министр строительства и 
ЖКХ Алим Бербеков.

Министр подробно остановился на 

образовании, отметив, что в развитие 
материально-технической базы от-
расли вкладываются значительные 
средства. Он, в частности, подчеркнул, 
что в период с 2020-го по 2022 год 
введено в эксплуатацию 6 общеобра-
зовательных учреждений. В 2023 году 
планируется ввод ещё 7 школ, на-
чинается строительство 9 со сроком 
ввода в эксплуатацию в декабре  
2024 года. Таким образом, общий объ-
ём строительства общеобразователь-
ных школ за 2020–2024 годы составит 
12 714 мест со сметной стоимостью  
11,8 миллиарда рублей. В настоящее 
время по вводным объектам проводят-
ся строительно-монтажные работы, они 
укомплектованы материально-техниче-
скими и трудовыми ресурсами. Всего 
по объектам задействовано 146 единиц 
техники и 1600 человек.

 В программу капитального ремон-
та школ на 2022–2026 годы включено  
176 зданий общеобразовательных 
организаций, 20 из них уже отремонти-
рованы. В текущем году запланирован 
ремонт 40, с 2024-го по 2025 год плани-
руется капитальный ремонт 92 зданий 
образовательных организаций с общим 
объёмом финансовых вложений на 
сумму 7 миллиардов рублей.
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Изобретениям  
Людмилы нашлось  

достойное применение 

ТОЧКА ЗРЕНИЯ

«Последняя цена»

НАМ ПИШУТ

-

-

-

Основа преданности Отечеству –  
духовно-нравственные ценности

Россия сегодня переживает 
один из непростых историче-
ских периодов, и самая боль-
шая задача общества – это вос-
питание личности, у которой ду-
ховные ценности доминируют 
над материальными, создание 
поколения молодых людей с 
истинными представлениями о 
доброте, милосердии, велико-
душии, справедливости, граж-
данственности и патриотизме. 
Важно не допустить проявле-
ний эмоциональной и духовной 
незрелости у подрастающего 
поколения. Для борьбы в гло-
бальном конфликте, который 
мы сейчас наблюдаем, именно 
люди, обладающие высоким 
духовно-нравственным потен-
циалом, становятся основным 
условием победы.

Актуальность проблемы 
духовно-нравственного вос-
питания связана с тем, что в 
современном мире человек 
живёт и развивается, окру-
жённый множеством разно- 
образных источников сильного 
воздействия на него как по-
зитивного, так и негативного 
характера, которые ежедневно 
обрушиваются на неокрепший 
интеллект и чувства молодого 
человека, на его формирую-
щуюся сферу нравственности. 

Именно подрастающее по-
коление более подвержено 
влиянию различного рода не-
гативных тенденций в обще-
стве и, нередко вовлекаемое 
в различные экстремистские 
формирования, не имеет пред-

ставления об идеологической 
основе экстремистских явле-
ний.  Недостаток социального 
опыта, высокая эмоциональ-
ность, доверчивость при не-
достаточности самоконтро-
ля и личной ответственности 
нередко позволяют делать  
молодёжь заложником поли-
тических и иных сил, которые 
используют их в своих корыст-
ных целях, навязывают ложные 
идеи «борьбы с системой», 
призывают выступать против 
государства и правоохрани-
тельных органов, а также вести 
борьбу за «веру», за «справед-
ливость». Молодые люди могут 
даже не подозревать о том, 
что выполняют поручения тер-
рористов. Поэтому, чтобы не 
оказаться в таком положении, 
в первую очередь нужно быть 
бдительными, иметь чёткую 
нравственную позицию, кото-
рая не приемлет никаких идей, 
связанных с терроризмом, и 
иметь критическое мышление. 
Существуют универсальные 
ценности, признавая которые 
человек никогда не станет по-
собником экстремистской или 
террористической деятель-
ности. Это в первую очередь 
любовь к своей Родине и к 
своему народу. Также для че-
ловека должна быть важна на-
циональная и личная свобода, 
закон и порядок. Следует при-
нимать разнообразие культур и 
вероисповедания и ни в коем 
случае не преследовать людей 
по этим признакам. 

Чтобы противостоять идео-
логии терроризма, достаточно 
понять, что человек создан 
для полноценной жизни, и эту 
жизнь нужно постараться про-
жить с максимальной пользой 
для себя и окружающих людей. 
Это никак не может быть свя-
зано с захватом заложников, 
взрывами или насилием. Ос-
новной нравственной позици-
ей в отношении терроризма 
является убеждение в том, что 
террористическая деятель-
ность во всех её проявлениях 
преступна и бесчеловечна. 
Участие в подобной деятельно-
сти никак не поможет решить 
проблемы и тем более не мо-
жет нести никакой пользы для 
общества.

Возникает резонный вопрос: 
как добиться вышесказанного? 

Важным направлением про-
филактики терроризма и экс-
тремизма является создание 
единого информационного 
пространства для распро-
странения идей патриотизма, 
любви к Родине, гражданской 
солидарности, уважения к 
другим народам, культурам, 
религиям. Воспитательную ра-
боту подрастающего поколения 
в семье, учебных заведениях, 
в обществе  необходимо орга-

низовать  не только на словах, 
но самое главное, личным при-
мером, образом жизни.

Образовательные учрежде-
ния призваны внести весомый 
вклад в стабилизацию психоло-
гического состояния общества, 
а в конечном итоге – в борьбу с 
терроризмом и экстремизмом. 
Оставаясь государственно-
общественным институтом, 
вузы обладают существенным 
пропагандистским потенциа-
лом, распространяющимся на 
миллионы студентов.

Основными субъектами 
духовно-нравственного вос-
питания вуза являются про-
фессорско-преподавательский 
состав, а также обстановка, 
сложившаяся в учебном заве-
дении, его традиции, система 
взаимоотношений между педа-
гогами и студентами. Обучение 
в вузе направлено не только 
на развитие интеллектуаль-
ных способностей молодёжи, 
удовлетворение потребностей 
в профессиональном само-
определении, но и на удовлет-
ворение культурных и духовных 
потребностей. Обучение и 
воспитание – два столпа, фор-
мирующих молодое поколение 
в высшем учебном заведении 
в духе морально-нравственных 
ценностей.

Обучение как научно-пе-
дагогический процесс, нося-
щий двусторонний характер, 
включает активность личности 
учащегося при сохранении 
ведущей роли педагога. Вос-
питание – многогранный про-
цесс постоянного духовного 
обогащения и обновления – и 
тех, кто воспитывается, и тех, 
кто воспитывает.

Црай КАГЕРМАЗОВ, 
профессор КБГАУ, 

доктор с.-х. наук,
заслуженный работник 

сельского хозяйства РФ,
академик РАЕН

ПАМЯТЬ

 В ОБЩЕСТВЕННЫХ ОРГАНИЗАЦИЯХ

Впереди – новые задачи и свершения
-
-
-

В его работе приняли уча-
стие председатель комис-
сии по патриотической работе 
с молодёжью центрального 
административного округа 
Москвы Сергей Давыдов, за-
меститель начальника управ-
ления по работе с молодёжью 
Оксана Долова, начальник 
управления культуры админи-
страции г.о. Нальчик Лариса 
Кузнецова, начальник город-
ского отдела дополнительного 
образования, воспитания и 
социализации Светлана Тха-
гапсоева, заместитель ди-
ректора центра социального 
обслуживания населения Ми-
нистерства труда и социально-
го развития КБР по г.о. Наль- 
чик Антонина Наумова.   

Председатель совета Наль-
чикской ветеранской организа-
ции Мустафа Абдулаев отме-
тил, что в столице республики 

активно работают 63 первич-
ные ветеранские организации, 
объединяющие более 15 тыс. 
ветеранов. В их числе 12 участ-
ников Великой Отечественной 
войны, 131 вдова погибших 
воинов, 235 тружеников тыла 
и 3 человека, пережившие 
блокаду Ленинграда.

Основные задачи органи-
зации – улучшение качества 
жизни участников и ветеранов 
Великой Отечественной вой- 
ны, оказание им необходимой 
медико-санитарной помощи, 
улучшение жилищно-бытовых 
условий, защита прав и инте-
ресов пенсионеров, оказание 
материальной поддержки, про-
ведение досуга членов органи-
зации в различных формах и 
направлениях.

Следует отметить, что фи-
нансовую поддержку город-
ской ветеранской организации 

оказывает администрация  
г.о. Нальчик, которая ежегод-
но финансирует различные 
проекты. В прошлом году на 
эти цели выделено около двух 
миллионов рублей. На ремонт 
жилья вдовам умерших фрон-
товиков было направлено из 
заработанных на городском 
субботнике средств около двух 
с половиной миллионов ру-
блей. По инициативе предсе-
дателей первичных организа-
ций руководители учреждений 
и организаций оказали мате-
риальную помощь гражданам 
пожилого возраста на сумму 1 
442 200 рублей.

  Инновационным аспектом 
в деятельности городского 
совета стало тесное сотруд-
ничество с Прокуратурой ре-
спублики, Государственным 
юридическим бюро и Управ-
лением по правам человека 
КБР. Эта работа развивается 
по двум направлениям: право-
вое просвещение ветеранов 
и индивидуальная работа с 
обращениями и жалобами 
пенсионеров.

Немаловажное значение 
отведено патриотическому и 
нравственному воспитанию 
школьников и студентов, про-
ведено 275 различных меро-
приятий.  

Намечены новые задачи, 
озвучено решение о подведе-
нии итогов конкурса на лучшую 

работу первичных ветеранских 
организаций в 2022 году. Сре-
ди крупных общественных 
формирований первое место 
заняла объединённая первич-
ная ветеранская организация 
КБГУ им. Х.М. Бербекова, 
второй стала организация Ми-
нистерства по чрезвычайным 
ситуациям, третьей – ООО 
«Нальчикские тепловые сети». 
Среди средних по количеству 
членов лидирует Управление 
по физической культуре и 
спорту, второе место у Тырны-
аузского вольфрамо-молиб-
денового комбината, третье 
– у Кабардино-Балкарской 
национальной библиотеки 
им. Т. К. Мальбахова. В кате-
гории первичных ветеранских 
организаций учебных заведе-
ний победила школа № 27, 
вторая – школа №13, третья –  
школа № 9.

Награды победителям вру-
чили председатель городского 
совета М.  Абдулаев и его за-
меститель Л. Пшихачева.

Впереди у членов Нальчик-
ской городской общественной 
организации ветеранов   стоят 
новые и неотложные задачи 
по активизации работы среди 
людей пожилого возраста, 
военно-патриотическому и 
нравственно-эстетическому 
воспитанию подрастающего 
поколения.

Марианна ГУКЕПШЕВА

-
-

-

 «…Не волнуйся обо мне и не грусти»

Он родился 12 апреля 1928 
года в с. Ерокко Лескенского 
района. В 1951 году окончил 
факультет русского языка и 
литературы Кабардинского 
педагогического института. 
Год проработал в ероккской 
сельской школе, затем в сред-
ней школе г. Бийска Алтайско-
го края. Жиляби Султанович 
постоянно стремился повы-
сить свой профессиональный 
уровень, окончил Высшую 
комсомольскую, а позже и 
Высшую партийную школы 
при ЦК КПСС. Он обладал со-

вершенным знанием русского 
языка, абсолютной грамот-
ностью, которые оттачивал 
в журналистских очерках и 
изданиях. 

Возвратившись на родину, 
Жиляби Кумехов посвятил 
себя журналистской работе. 
Первое время он трудился в 
редакции газеты «Советская 
молодёжь», а 16 июня 1961 
года Жиляби Султанович на-
чал работать в «Кабардино-
Балкарской правде» сначала 
заместителем ответственного 
секретаря, затем ответсекре-

тарём, а позже заместителем 
главного редактора. 

Интеллигент, профессио-
нал, Жиляби Кумехов был и 
большим романтиком. Годы его 
становления в журналистике 
пришлись на начало космиче-
ской эры и, наверное, поэтому 
всю жизнь Жиляби Султанович 
очень любил песню, популяр-
ную в тот период.

 «Я со звёздами сдружился 
дальними, / Не волнуйся обо 
мне и не грусти. / Покидая 
нашу Землю, обещали мы, 
/ Что на Марсе будут яблони 

цвести!» – песня на стихи по-
эта-песенника Е. Долматов-
ского впервые прозвучала в 
фильме «Мечте навстречу». 
Навстречу своей мечте всю 
жизнь стремился и Жиляби 
Султанович Кумехов. Его не 
стало в феврале 2016 года, но 
имя Кумехова навсегда оста-
нется частью истории журна-
листики Кабардино-Балкарии.

Анна АСАНОВА

-

-

-

По причине особой се-
кретности профессии сама 
Людмила Джамбулатовна 
всегда оставалась в тени. 
Между тем многие из её 
разработок в космонавтике 
до сих пор остаются под 
грифом «Совершенно се-
кретно». Её изобретениями 
пользуется не только отече-
ственная Международная 
космическая станция, но и 
шаттлы США. Изобретения 
Людмилы Ашхотовой были 
одобрены Национальным 
агентством по воздухоплава-
нию и исследованию косми-
ческого пространства NASA.

Людмила Джамбулатовна 
родилась 17 апреля 1938 
года в селении Верхний 
Акбаш Терского района. Её 
отец Джамбулат Талович 
работал председателем кол-
хоза, мать Аминат Шадов-
на воспитывала  пятерых 
детей. Окончив сельскую 
школу с золотой медалью, 
девушка легко поступила 
в Московский технологи-
ческий институт пищевой 
промышленности, а позже 
решила кардинально по-
менять специализацию и 
окончила Московский ави-

ационный институт. Нашу 
талантливую землячку за-
метили и в 1974 году при-
гласили в Звёздный городок 
в головное конструкторское 
бюро ракетно-космической 
корпорации центра полётов 
космонавтов «Энергия» под 
руководством легендарного 
С. Королёва. Она становится 
руководителем проектирова-
ния систем жизнеобеспече-
ния космонавтов во время 
полёта в космос. Сбаланси-
рованное питание для кос-
монавтов, комфортный те-
пловой режим, специальные 
санитарные устройства, кос-
мический душ, умывальник, 
контейнеры для еды – эти и 
многие другие изобретения 
она разработала вместе с 

коллегами. Были и такие, ко-
торые так и не увидели свет, 
хотя могли бы спасти жизнь 
многим людям, особенно в 
условиях военного времени 
(тогда шла война в Афгани-
стане), но, к сожалению, на 
их внедрение в стране так и 
не нашлись средства. Речь 
об аспираторе «Эффект» – 
медицинском приборе для 
операций при кровоизлия-
нии лёгкого. 

Супруг Людмилы Ашхо-
товой, Магомет Нагаев, уро-
женец Карачаево-Черкесии, 
тоже посвятил жизнь работе 
в ЦПК под руководством  
С. Королёва, где в последние 
годы возглавлял отдел техни-
ческой безопасности полётов 
на космодроме Байконур. Он 

ушёл из жизни в 1994 году.
Она любила учиться – в 

детстве после серьёзной 
болезни за короткий срок 
освоила огромный пласт 
программы, чтобы не ока-
заться на класс младше, 
любила творить – и её изо-
бретениям нашлось достой-
ное применение в мировой 
отрасли космонавтики. Она 
любила дело, которому по-
святила всю свою жизнь. 
«Очень интересная работа 
у меня была, я благодарна 
Всевышнему за то, что так 
у меня в жизни всё получи-
лось,» – сказала несколько 
лет назад Людмила Джамбу-
латовна в интервью одному 
из иностранных изданий. 

Анна АСАНОВА

-

-

-

-
-

История одной фотографии

Али Шогенцуков родился 
в Баксане (с. Кучмазуки-
но), поэтому основные ме-
роприятия планировались 
здесь. Сразу скажу, что 
по всеобщему признанию 
прошли они на очень высо-
ком уровне. Я тогда работал 
заведующим идеологиче-
ским отделом Баксанского 
райкома партии и оказался 
в гуще событий. 

Областным комитетом 
КПСС в рамках юбилей-
ных мероприятий, наряду 
с многочисленными дру-
гими, было принято реше-
ние снять документальный 
фильм об Али Шогенцу-
кове. Этим занималась 
киностудия им. М. Горького  
(г. Москва).  По пригла-
шению нашего известного 
земляка Хасана Хажкаси-
мова приехал режиссёр 
фильма. Сценарий гото-
вился на ходу. Шёл сбор до-
кументов, других сведений 
о жизни и деятельности 
поэта. К уже имеющему-
ся массиву материалов 
добавлялись новые.  Мы 
побывали в г. Баксане, в 
сёлах Заюково, Верхний 
Куркужин, Псыхурей, где 
в местных школах работал 
учителем Али Асхадович.  

По рекомендации Заурби 

Ахмедовича Нахушева – 
первого секретаря Баксан-
ского райкома партии я стал 
консультантом фильма, моё 
имя есть даже в титрах. 

Большую помощь оказы-
вал нам Хазретали Алексан-
дрович Бердов, работавший 
тогда председателем колхо-
за имени А. Шогенцукова. 

В ходе сбора материалов 
я вдруг вспомнил, что моя 
бабушка Шарифа бережно 
хранила, редко показывая 
кому-либо, фотографию, 
где были изображены трое 
мужчин, один из них, как она 
говорила, и есть Али Шоген-
цуков, а рядом с ним – её 
муж и мой дедушка Мажид 
Каздохов. Она много рас-
сказывала про Али. 

Попросив у  бабушки 
фотографию, я отдал её 

переснять для стенда вто-
рой школы г. Баксана. В 
суматохе фотография за-
терялась. По прошествии 
времени я увидел её в 
музее Али Шогенцукова – в 
доме на улице М. Горького 
в Нальчике.  Эта фотогра-
фия появилась и в книге 
доктора филологических 
наук, писателя, историка и 
литературоведа Андрея Ха-
куашева «Тхыгъэхэр», она 
же есть и в книге краеведа, 
писателя-публициста и из-
дателя Виктора Котлярова.

В книге «Тхыгъэхэр» под-
пись под фотографией гла-
сит: «Слева направо: Мажид 
Каздохов, Али Шогенцуков 
... личность третьего устано-
вить не удалось.»

У В. Котлярова спутники 
Али Шогенцукова проходят 

как «соседи Али – Шогено-
вы».

Третий человек на фото-
графии – Мату Эльмесов, 
тоже работавший в 20-е годы 
прошлого столетия учителем 
сначала в Заюково, а затем 
в родном Кызбуруне II. Мату 
– отец известного физика, 
писателя и общественного де-
ятеля Ауладина Эльмесова.

Али Шогенцуков, мой 
дед Мажид Каздохов и Мату 
Эльмесов учительствовали 
вместе.  Судьба Али Асха-
довича, как известно, сло-
жилась трагично – он умер 
в немецком концлагере. 
Мажид и Мату подверглись 
репрессии, впоследствии их 
реабилитировали.

Олег КАЗДОХОВ, 
член Общественной 

палаты КБР

КУЛЬТУРА

-

-
-

Кафедра ЮНЕСКО  
продолжит работу в КБГУ

Кафедра ЮНЕСКО «Образование 
и воспитание в духе культуры мира и 
прав человека» была создана в вузе в 
1999 году. В числе её основных задач 
– развитие интегрированной системы 
исследовательской, образовательной, 
информационной и документационной 
деятельности в области мира, прав 
человека, терпимости и междуна-
родного взаимопонимания, а также 
содействие местному и региональному 
сотрудничеству между высококвали-
фицированными, всемирно признан-
ными учёными и преподавателями и 
научно-преподавательским составом 
КБГУ им. Х.М. Бербекова.

– Только за последние два года 
совместно с молодёжными и сту-
денческими организациями нашей 
республики и Северо-Кавказского 
федерального округа было иницииро-
вано немало национальных и между-
народных фестивалей, конференций 
и встреч, – рассказала директор ин-
ститута права, экономики и финансов 
КБГУ Елена Машукова. – Уже пять 
лет реализуется проект «Северо-Кав-
казская модель ООН «Очаг мира» с 
участием школьной и студенческой 

молодёжи. Эти мероприятия стали 
площадками межкультурного диалога 
для сотен молодых людей из регионов 
России и зарубежных государств, рас-
ширили возможности вуза как храни-
теля, транслятора и популяризатора 
культурного наследия многонацио-
нального народа Кабардино-Балкар-
ской Республики. В 2023 году кафедра 
ЮНЕСКО, работа которой ведётся на 
русском и английском языках, вошла в 
состав нашего института, её возглавил 
кандидат юридических наук, доцент 
Алим Богатырёв.

В нашей стране мониторинг дея-
тельности более 60 таких структурных 
подразделений вузов осуществляет 
Российский координационный комитет 
кафедр ЮНЕСКО.

В КБГУ, где учится почти 18 тысяч 
человек из большей части регионов 
России и свыше 40 стран, стал местом 
притяжения молодёжи во многом 
благодаря политике открытости по 
отношению к различным этническим 
культурам. На предстоящий период 
запланированы летняя молодёжная 
школа ЮНЕСКО и создание на её 
базе интеллектуального клуба, те-

матические и междисциплинарные 
научно-практические конференции, 
мероприятия в рамках проекта «До-
ступная наука», издание сборника 
научных статей, Северо-Кавказский 
форум «Диалог во имя устойчивого 
развития», круглые столы по реализа-
ции Концепции государственной по-
литики по увековечению памяти жертв 
политических репрессий.

Состоится круглый стол «Культура 
нетерпимости к насилию в кавказской 
семье», будут реализованы проект 
в рамках межкультурного общения 
«Черкесские игрища» и другие фоль-
клорно-этнографические мероприя-
тия. Проект под названием «Обрати 
внимание» направлен на поддержку 
лиц с ограниченными возможностями 
здоровья.

Также предусмотрено участие 
жителей республики в программах  
ЮНЕСКО «Информация для всех» и 
«Мой родной язык», программе «Реги-
оны России и цели устойчивого разви-
тия», которая реализуется Российской 
ассоциацией содействия ООН при 
поддержке Министерства иностранных 
дел России.

Ирина БОГАЧЁВА
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Победа над ростовскими 
армейцами в предыдущем 
туре не была добыта ма-
лой кровью. Из-за перебора 
«горчичников»  красно-белые 
не досчитались Топурии, 
феерившего в матче про-
тив бывших одноклубников, 
и Ольмезова. Последнего 
пришлось подменять про-
фильному фланговому хав-
беку Хутову, который уже 
имел опыт игры в защите. 
Песчанокопцы, потерпев в 
предыдущем туре домашнее 
поражение от «Форте» – 1:3, 
в Нальчик прибыли изрядно 
обозлёнными на самих себя, 
а потому с первой до послед-
ней минуты бились так, будто 
от исхода этой игры зависела 
их жизнь. А у бровки их по-
стоянно подгонял наставник 
– бронзовый призёр чемпио-
ната Европы Игорь Семшов, 
известный по выступлениям 
за московские «Торпедо», 
«Динамо» и питерский «Зе-
нит». Дополнительно на-
страивать «гладиаторов» на 
бой против одного из лидеров 
Биджиеву не понадобилось, 
парни в красно-белых фут-
болках выдали лучший по 
содержанию, желанию и 
движению матч сезона. А 
потому очень обидно, что им 
не удалось хотя бы спасти 
игру, после того как гости 
вышли вперёд. Но обо всём 
по порядку.

Начали спартаковцы без 
раскачки: уже на третьей 
минуте Хачиров попал в пере-
кладину. Через минуту гости 
огрызнулись выходом один на 
один с вратарём Хохлачёва. 
Отличную реакцию в первый 
раз в матче продемонстриро-
вал голкипер нальчан Сиука-
ев, ногой заблокировавший  
удар нападающего. Спустя 
три минуты наши футболи-
сты открыли счёт: Сиукаев 
выбил мяч далеко вперёд на 
Тлупова, тот головой пере-
адресовал снаряд Хачирову, 
который также со второго 
этажа скинул круглого на-
бегавшему Торосяну. Полу-
защитник «гладиаторов», 
отпраздновавший в Ростове 
22-летие, нанёс дальний и 
точный удар из-за пределов 
штрафной – 1:0. Восстано-
вить равновесие гостям на 
восьмой минуте вновь не 
позволил Сиукаев: Хохлачёв 
прорвался по лицевой линии 
и выкатил мяч Орлову. Удар 
получился несильным, и наш 
голкипер оказался на высоте. 
Увы, избежать гола спартаков-
цам всё же не удалось. На 
18-й минуте защитники хозяев 
поля безучастно смотрели, 
как Ивашин вырезает пас на 
центр штрафной, где набегав-
ший Климов беспрепятствен-
но переправляет мяч головой 
под перекладину – 1:1. На 
25-й минуте вновь отличился 
Сиукаев, выйдя победителем 
из дуэли с Колмаковым. На 
37-й минуте в игру вступил 
уже визави Сиукаева – За-
мерец, который с трудом в 
прыжке выудил из-под пере-
кладины мяч после дальнего 
и плотного «выстрела» Жан-
гуразова.

Вторая половина игры не 
была столь яркой, но и в ней 
нашлось место нескольким 
голевым эпизодам. Ключевой 
эпизод игры случился на 55-й 
минуте, когда главный арбитр 
москвич Алексей Лапатухин 
наградил «горчичниками» 
Дохова и Садова, но после 
того как игрок гостей атаковал 
помощника судьи на линии, 
после короткого совещания с 
лайнсменом решение это от-
менил. А ведь у Садова одно 
предупреждение уже было! 
Системы видеоповторов ВАР 
во второй лиге нет, а потому 
действия рефери в этом эпи-
зоде иначе как предвзятостью 
назвать трудно. Чего испугал-
ся судья? А что, можно отме-
нять собственное решение по-
сле давления игроков одной из 
команд? Оказывается, можно. 
И без ВАРа. На 65-й минуте 
вышедший на замену  Чибисов 
отпасовал подключившемуся 
к атаке Синяку, последовал 
пас в центр штрафной и плот-
ный удар Долгова. Феноме-
нальная реакция позволила 
Сиукаеву отразить удар, но 
мяч отлетел  к Климову, кото-
рый не промахнулся, оформив 
дубль – 1:2.

А что, так можно?

– Соперник удивил вас 
чем-то?

– Зона «Юг» во второй 
лиге всегда чем-то удивляет. 
Не говорю конкретно про 
«Спартак-Нальчик», здесь 
любая команда может сы-
грать одну игру сильно, а 
вторую, наоборот, слабо. 
Всегда нужно быть начеку и 
ждать какого-либо подвоха в 
хорошем смысле этого сло-
ва. Соперник здесь всегда 
играет боевито, с желанием 
и стремлением. Любой ува-
жающий себя футболист, 
находящийся во второй лиге, 
хочет пробиться выше. Это 
хорошая мотивация и само-
цель для каждого.

Хасанби Биджиев, глав-
ный тренер «Спартака-Наль-
чик»:

– Получился сложный 
матч. Во-первых, погодные 
условия, поле от дождя стало 
очень тяжёлым. Мы провели 
достаточно хороший матч, 
создали немало острых си-
туаций, была и перекладина, 
и в штангу попали, и с игры 
были моменты. К чести со-
перника надо сказать – ко-
манда очень квалифициро-
ванная, с хорошим подбором 
игроков. Я считаю, что вся 
разница была в нюансах, 
там, где их нападающие 
смогли сработать и завер-
шить атаки, нам не хватило 
точности в своих эпизодах, 
которые были у нас. Где-то 
может быть даже и везе-
ния не хватило. В целом по 
борьбе, агрессивности, прес-
сингу, который был в нашем 
исполнении, считаю, что 
матч прошёл на достойном 
уровне. Нанесли большое ко-
личество ударов по воротам. 
Ключевым моментом было 
непонятное решение арби-
тра, когда он показал вторую 
жёлтую карточку Садову, а 
потом отменил своё реше-
ние. Сейчас пересмотрели, 
там было явное нарушение! 
Арбитр был обязан удалять 
игрока. Не знаю, почему 

побоялся. Конечно, в этом 
случае соперник остался 
бы вдесятером, играть ещё 
практически 30 минут, и 
всё было бы в наших руках. 
Есть компетентные органы, 
пускай разбираются с этим. 
Но результат-то не вернёшь, 
и это самое обидное! По 
самоотдаче, по борьбе, на-
калу, заряженности на игру 
к нашей команде и ребятам 
вопросов нет. Хочу поблаго-
дарить болельщиков, кото-
рые в эту непростую погоду 
пришли на стадион и поддер-
живали нас. Я думаю, им по-
нравилась игра в исполнении 
обеих команд.

– Как справились с кад-
ровыми проблемами?

– Да, кадровые проблемы 
были. У нас пропустили по 
карточкам игру Топурия и 
Ольмезов. Хутов уже играл 
ранее правого защитника и 
левого. Он ещё и левша с 
опытом игры против такого 
соперника, как «Чайка», по-
этому решили использовать 
его в этой позиции. Молодые 
ребята, которые вышли на 
замену, тоже нормально 
боролись. У Хацукова был от-
личный момент, когда он бил 
по воротам, а вратарь выру-
чил. Считаю, что отработали 
нормально, но в футболе 
все решают нюансы! Цена 
ошибки очень велика. Здесь 
не завершили, там не смогли 
сыграть на опережение, вот и 
вся разница.

– Почему с таким настро-
ем, как сегодня, футболисты 
не выходят на все матчи?

– В Ростове настрой был 
такой же. И со Ставрополем 
была хорошая игра в нашем 
исполнении, мы создали 
моментов больше чем доста-
точно, но забить не смогли. 
А тут ажиотаж чуть другой, 
всё-таки приехал один из 
лидеров, команда, которая 
ставит высокие задачи перед 
собой. Конечно, настрой был 
ещё выше, чем в предыду-
щих матчах.

Первенство ФНЛ-2 2022-2023. Группа 1.
Положение команд на 8 апреля

И В Н П М О

1. «Черноморец» 23 16 6 1 49-17 54

2. «Чайка» 23 15 5 3 38-10 50

3. «Ротор» 23 14 5 4 47-19 47

4. «Биолог-Новокубанск» 23 12 7 4 34-19 43

5. «Форте» 23 11 7 5 49-21 40

6. «Кубань Холдинг» 23 10 5 8 33-29 35

7. «Дружба» 23 9 4 10 25-27 31

8. «Спартак-Нальчик» 23 8 6 9 33-28 30

9. «СКА Ростов-на-Дону» 23 7 7 9 22-28 28

10. «Динамо Ставрополь» 23 6 10 7 25-28 28

11. «Машук-КМВ» 23 5 6 12 25-38 21

12. «Легион» 23 4 5 14 23-39 17

13. «Алания-2» 23 2 7 14 20-48 13

14. «Ессентуки» 23 1 2 20 7-79 5

 Коллективы Министерства культуры КБР, ГКУ «КБР-Медиа», Союза 
журналистов КБР, редакций газет «Заман», «Кабардино-Балкарская 
правда», «Адыгэ псалъэ», «Горянка», «Советская молодёжь», журналов 
«Литературная Кабардино-Балкария», «Ошхамахо», «Минги Тау», «Сол-
нышко», «Нур», «Нюр», ВТК «Кабардино-Балкария», информационного 
агентства «КБР-инфо», издательства «Эльбрус» выражают глубокое собо-
лезнование корректору газеты «Заман» АХМАТОВОЙ Люазе Ахматовне 
по поводу смерти мужа БАЙЧЕКУЕВА Ильяса Алексеевича.

 

В концовке матча «Чайка» 
удерживала счёт, а  «Спар-
так-Нальчик» пытался хотя бы 
отыграться. На 77-й минуте 
Тлупов попал в штангу, за две 
минуты до истечения основ-
ного времени матча молодой 
резервист Хацуков проверил 
бдительность вратаря гостей. 
Но всё тщетно. Парадоксаль-
но, но проведя лучшую в этом 
сезоне игру, нальчане усту-
пили. За это, наверное, бо-
лельщики и любят футбол – 
за непредсказуемость. В бли-
жайшем будущем, а точнее 14 
апреля, красно-белые должны 
сыграть на выезде против «Ес-
сентуков». Но мачт может не 
состояться, так как принима-
ющую сторону могут лишить 
лицензии. Три очка нальчанам 
могут достаться без боя…

Альберт ДЫШЕКОВ.
Фото Артура Вологирова

«Спартак-Нальчик»: Сиука-
ев, Белоусов, Макоев, Далиев, 
Жангуразов (Хацуков, 77), 
Хачиров (к), Торосян, Маслен-
ников, Дохов (Тлехугов, 68), 
Тлупов, Хутов.

«Чайка»: Замерец, Ива-
шин, Синяк, Шахтиев, Волков 
(к), Колмаков (Кожедуб, 60; 
Квеквескири, 90), Садов (Чи-
бисов, 60), Орлов, Климов, 
Долгов, Хохлачёв.

Голевые моменты – 5:6. 
Удары (в створ ворот) –16(8) 
– 11(10). Угловые – 3:4. Преду-
преждения: Шахтиев, 22, 
Долгов, 43, Садов, 63, Заме-
рец, 79, Чибисов, 90 – «Чайка»;  
Дохов, 52,  Макоев, 55 – «Спар-
так-Нальчик».

Игорь Семшов, главный 
тренер ФК «Чайка»:

– Сегодня были тяжёлыми  
и игра, и погодные условия. 
Безумно благодарен ребятам 
за их отношение к делу. После 
предыдущего тура, считаю, в 
этом матче они сделали не-
возможное для того, чтобы 
увезти отсюда три очка. Только 
так куются победы, только 
так ты становишься сильнее. 
Сегодня я увидел единение ко-
манды и на футбольном поле, 
и на скамейке, которое всегда 
хочется видеть. Каждый друг 
за друга боролся, бился, ста-
рался. Во втором тайме было 
тяжело говорить о каком-то 
футболе, шёл дождь, поле 
раскисало всё сильнее. Если 
конкретно говорить по перво-
му тайму, то мы создали до-
статочно хорошие четыре мо-
мента, которые не сумели ре-
ализовать – немного обидно. 
Напомнило игру «Барселона» 
– «Реал», когда «Барселона» 
не забила и в ответной атаке 
получила мяч, также было 
и здесь. «Спартак-Нальчик» 
– хорошая команда, здесь 
всегда было тяжело играть, 
и когда я был действующим 
футболистом. Хочется, чтобы 
народ заполнял трибуны, что-
бы футбол в этом городе жил, 
ведь это история клуба, и тогда 
футболисты играли бы с ещё 
большим остервенением.

– Тяжелее было играть на 
стадионе в качестве футбо-
листа или быть тренером, как 
сегодня?

– Игроком легче, потому 
что можно что-то изменить на 
самом футбольном поле, а как 
тренер могу делать замены и 
подействовать за пределами 
поля – в раздевалке. Футбо-
листы сегодня сами думали 
на поле, что от них я всегда и 
прошу. Разные эпизоды соз-
даются, можно сутками что-то 
говорить, но на поле ситуации 
могут меняться кардинально, 
и тут нужно вносить коррек-
тивы самим игрокам, кото-
рые находятся внутри. Есть 
люди, которые это делали, не 
боялись брать инициативу на 
чужом поле. Это радует, я им 
сказал, что нельзя за спины 
прятаться, нужно брать ини-
циативу в каждом конкретном 
эпизоде на себя.

 Депутаты Парламента Кабардино-Балкарской 
Республики и сотрудники Аппарата Парламен-
та КБР выражают  глубокое соболезнование   
консультанту управления по организационно-
му и финансовому обеспечению деятельно-
сти Парламента КБР ХУБОЛОВОЙ Мадине  
Адрахмановне в связи с кончиной  брата  
ХУБОЛОВА Алима Адрахмановича. 

Государственный музыкальный театр

 « ».

Справки по телефонам: 77-42-08, 77-42-02. 
Доступна оплата по пушкинской карте.

дится на 3-м этаже 4-этажного здания в центре 
города по адресу: г. Нальчик, ул. Тургенева, 21. 
Площадь – 270 кв. м. Есть все коммуникации 
– свет, вода, отопление, канализация. Окна 
пластиковые. В помещении как смежные, так 
и изолированные комнаты. Право собствен-
ности. Оперативный показ.

Возможен торг.  Телефон: 8-987-683-65-54.

О приходе весны гораздо более эффективно, чем 
календарь или погода за окном, нам напоминают птицы. 
Просыпаясь рано утром, мы слышим их ласковый щебет 
и понимаем – мир, наконец-то, просыпается после зимней 
спячки. И именно весной весь мир отмечает Международ-
ный день птиц. Ежегодный праздник – Международный 
день птиц отмечается в фиксированную дату – 1 апреля, 
2023 год не был исключением. Число выбрано не просто 
так, а с привязкой к возвращению птиц с юга в родные 
края. Пернатые возвращаются домой в конце марта – 
 начале апреля. 

(Окончание. Начало на 1-й с.)
Региональный конкурс-

фестиваль «Черкесский мир» 
проводится по двум направ-
лениям – научно-исследо-
вательское и художествен-
ное. Людмила Черимовна 
совместно с центральным 
архивом проводила большую 
работу по сохранению исто-
рических знаний. Отсюда 
возникновение первого на-
правления конкурса, в кото-
ром дети представляют на суд 
компетентного жюри научные 
работы   на исторические 
темы. Кроме того, Л. Маирова 
тесно сотрудничает с малой 
академией наук «Интеллект 
будущего», являясь её реги-
ональным представителем в 
КБР. За годы сотрудничества 
проекты наших школьников 
неизменно высоко оценива-
ются, например, на конкур-
се «Лучшее место земли». 
Школьники республики ведут 
исследовательскую работу и 
аргументированно рассказы-
вают, почему их родной город 
или село – самое лучшее ме-
сто на земле. Также проводят 
конкурсы проектов «Юность. 
Наука. Культура», «Созидание 
и творчество», олимпиада 
«Познание и творчество». 
Номинаций огромное коли-
чество, и любой увлечённый 
ребёнок может найти тему по 
душе и заниматься исследо-
вательской работой.

– В последние годы наши 
воспитанники представляют 
Кабардино-Балкарию на 
всероссийских конкурсах в 
Обнинске, Анапе, Сочи. Вот 
уже 15 лет наши учащиеся 
занимают командные пер-
вые места во всероссийском 

«Черкесский мир»
расширяет горизонты

конкурсе «Энергия мирово-
го развития», традиционно 
участвуют во всероссийском 
форуме «Будущие интеллек-
туальные лидеры России. 
Месторождение талантов».

Что касается художествен-
ного направления, то здесь 
юные конкурсанты продемон-
стрировали свои таланты в 
хореографии, вокале, декора-
тивно-прикладном искусстве, 
конкурсе чтецов. Оценивало 
выступление юных дарований 
компетентное  жюри. Об-
ладателями гран-при стали: 

ансамбль танца «Дархан»  
школы танца Марины Тхама-
доковой (хореография), вос-
питанники ДШИ имени М. Ки- 
пова с. Нижний Куркужин Аде-
лина Эздекова и Раяна Шуко-
ва (декоративно-прикладное 
искусство), Лизетта Балагова 
(квиллинг) и Элина Степанова  
(ювелирное дело), ансамбль 
доулистов ДШИ с. Старый 
Черек (худрук Стас Мамед 
Бахаудин, народные инстру-
менты). Лауреатами конкурса-
фестиваля стали: ансамбль 
«Горянка» нальчикской школы 

№ 29 (худрук Диана Желоко-
ва), ДШИ имени М. Кипова 
(худрук Алим Канукоев), наль-
чикская школа № 31, школа 
№ 3 с. Нижний Куркужин и 
школа с. Светловодское, Нур-
мухамед Кодзов (ДШИ имени 
М. Кипова). Отличившиеся в 
«Черкесском мире» получили 
возможность принять участие 
во всероссийском конкурсе 
«Юность, наука и культура», 
«Созвездие талантов», который 
ежегодно проводится в Сочи.

Альберт ДЫШЕКОВ. 
Фото Артура Елканова

День птиц в национальном парке «Приэльбрусье»

Кадастровым инжене-
ром Ораковым Альбер-
том Борисовичем, 360004,  
г. Нальчик, ул. Тургенева, 
21-А, 2-й этаж, orakov1988@
mail.ru, аттестат кадастрово-
го инженера 07-13-177, явля-
ется членом СРО «Кадастро-
вые инженеры Юга» (номер 
в реестре СРО КИ – 006 от 
24.08.2016 года), реестровый 
номер – НП 001251, решение 
президиума СРО «Када-
стровые инженеры Юга», 
протокол № 27 от 14.10.2016 
года, СНИЛС 114-806-731 44, 
реестровый номер 25906, 
в отношении земельного 
участка с кадастровым но-
мером 07:08:2302003:185, 
расположенного по адресу: 
КБР, Чегемский район, дп 
Осина, ул. Рублёвка, уч. 24, 
выполняются кадастровые 
работы по уточнению границ 
земельного участка.

Заказчиком кадастровых 
работ является Устылгов 
Беслан Арсамакович.

Собрание заинтересован-
ных лиц по поводу согласо-
вания местоположения гра-
ниц состоится 11 мая 2023 г. 
в 10 часов по адресу: КБР,  
г. Нальчик, ул. Тургенева, 
21-А, 2-й этаж.

С проектом межевого 
плана земельного участка 
можно ознакомиться по 
адресу: КБР, г. Нальчик, ул. 
Тургенева, 21-А, 2-й этаж.

Обоснованные возра-
жения по проекту меже-
вого плана и требования о 
проведении согласования 
местоположения границ 
земельного участка на мест-
ности принимаются с 11 ап- 
реля по 11 мая 2023 г. по 
адресу: КБР, г. Нальчик,  
ул. Тургенева, 21-А, 2-й этаж.

При проведении согла-
сования местоположения 
границ при себе необходимо 
иметь документ, удостове-
ряющий личность, а также 
документы о правах на зе-
мельный участок.

Кадастровым инжене-
ром Ораковым Альбер-
том Борисовичем, 360004,  
г. Нальчик, ул. Тургенева, 
21-А, 2-й этаж, orakov1988@
mail.ru, аттестат кадастрово-
го инженера 07-13-177, явля-
ется членом СРО «Кадастро-
вые инженеры Юга» (номер 
в реестре СРО КИ – 006 от 
24.08.2016 года), реестровый 
номер – НП 001251, решение 
президиума СРО «Када-
стровые инженеры Юга», 
протокол № 27 от 14.10.2016 
года, СНИЛС 114-806-731 44, 
реестровый номер 25906, 
в отношении земельного 
участка с кадастровым но-
мером 07:08:2302003:178, 
расположенного по адресу: 
КБР, Чегемский район, дп 
Осина, ул. Зольская, уч. 21, 
выполняются кадастровые 
работы по уточнению границ 
земельного участка.

Заказчиком кадастровых 
работ является Устильгов 
Руслан Орсмакович.

Собрание заинтересован-
ных лиц по поводу согласо-
вания местоположения гра-
ниц состоится 11 мая 2023 г. 
в 10 часов по адресу: КБР, 
г. Нальчик, ул. Тургенева,  
21-А, 2-й этаж.

С проектом межевого 
плана земельного участка 
можно ознакомиться по 
адресу: КБР, г. Нальчик,  
ул. Тургенева, 21-А, 2-й этаж.

Обоснованные возраже-
ния по проекту межевого 
плана и требования о прове-
дении согласования место-
положения границ земель-
ного участка на местности 
принимаются с 11 апреля 
по 11 мая 2023 г. по адресу: 
КБР, г. Нальчик, ул. Тургене-
ва, 21-А, 2-й этаж.

При проведении согла-
сования местоположения 
границ при себе необходимо 
иметь документ, удостове-
ряющий личность, а также 
документы о правах на зе-
мельный участок.

Это один из важнейших 
праздников в экологиче-
ском календаре. Главная его 
цель – привлечь внимание к 
проблемам птичьего мира. 
«Птичий» праздник даёт 
повод вспомнить о наших 
маленьких пернатых друзьях 
и подумать, как мы можем 
помочь им выжить в этом 
мире.

Птицы дороги нам как 
часть чудесной, богатой при-
роды нашей планеты. Слу-
шать их, любоваться ими 
доставляет нам огромное 
удовольствие. Поэтому необ-
ходимо понимать важность 

охраны птиц, не допускать 
их истребления и разорения 
гнёзд.

Каждый неравнодушный 
человек способен внести 
свою лепту. Для этого до-
статочно сделать домик 
для птичек и повесить его в 
собственном саду или бли-
жайшем лесу. Обязательно 
нужно привлекать к такому 
занятию детей. Не забы-
вать рассказать им о пользе 
птиц, и о том, что пернатые 
нуждаются в нашей защите. 
Многие из пернатых занесены 
в Красную книгу, а это значит, 
что они находятся на грани 

исчезновения. И сегодня 
празднование Международ-
ного дня птиц актуально, как 
никогда.  

По традиции в националь-
ном парке «Приэльбрусье» 
сотрудники отдела экологи-
ческого просвещения, туриз-
ма и рекреации провели ряд 
мероприятий ко Дню птиц. 
Изготовили птичьи домики, 
провели экологические часы. 

Специалисты парка рас-
сказали о птицах, их биологи-
ческих особенностях, прове-

ли занимательные викторины 
для учащихся МОУ «СОШ» 
с. Терскол. Детям очень 
понравилось, они получили 
знания о птицах. Совместно 
с ребятами государственные 
инспекторы по охране окру-
жающей среды Ю.И. Узеев 
и А.М. Байзуллаев развесили 
в лесу кормушки и сквореч-
ники. Дети были под впечат-
лением и получили массу 
положительных эмоций.

Птицы – наши друзья! 
Берегите и заботьтесь о них!

  


